Rapport d'activité



Direction des relations interparlementaires et internationales et du protocole

6^e session de la Commission permanente interparlementaire Maroc-Québec

Délégation de l'Assemblée nationale pour les relations avec le Maroc (DANRM) Québec, Canada 14 au 16 septembre 2023

Délégation québécoise

- M^{me} Nathalie Roy, présidente de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ)
- M. Samuel Poulin (Beauce-Sud), vice-président de la DANRM
- M^{me} Elisabeth Prass (D'Arcy-McGee), vice-présidente de la DANRM
- M^{me} Kariane Bourassa (Charlevoix–Côte-de-Beaupré)
- M. Monsef Derraji (Nelligan)
- M. Mathieu Lemay (Masson)
- M^{me} Brigitte Garceau (Notre-Dame-de-Grâce)
- M. Siegfried Peters, secrétaire général
- M. Étienne Lévesque, directeur de cabinet de la présidente
- M^{me} Marie-Ève Vermette, directrice des relations interparlementaires et internationales et du protocole
- Conseillère en communication et au protocole au cabinet de la présidente
- Conseillère en relations interparlementaires et internationales
- Conseillère au protocole

Contexte

La Chambre des représentants du Royaume du Maroc et l'Assemblée nationale du Québec entretiennent des relations depuis 2003. Les deux assemblées travaillent de pair à leur renforcement institutionnel en misant sur des échanges portant sur la conduite des travaux parlementaires, le fonctionnement des parlements et autres thèmes d'actualité. La Commission permanente interparlementaire Maroc-Québec (CPIMQ) se réunit annuellement, en alternance au Maroc et au Québec. La dernière rencontre entre les deux institutions avait eu lieu en janvier 2018.

Objectifs et résultats

Réitérer l'importance accordée par l'Assemblée nationale à sa relation bilatérale avec la Chambre des représentants du Royaume du Maroc et renforcer les liens de collaboration qui unissent les deux parlements.

- La 6^e session de la CPIMQ fut l'occasion pour la présidente de l'Assemblée nationale du Québec de présider pour la première fois cette réunion bilatérale et de rencontrer officiellement le vice-président de la Chambre des Représentants du Maroc dans l'objectif d'approfondir la relation de confiance qui unit les deux parlements depuis plus 20 ans.
- Les parlementaires ont souhaité établir les objectifs et les paramètres des prochaines activités de la Commission. Ces derniers ont exprimé le désir de reprendre la cadence de la relation, ralentie inéluctablement par la pandémie et les élections législatives. La prochaine réunion de la CPIMQ devrait être organisée au Maroc en 2024, en fonction des calendriers législatifs respectifs.

Présenter les moments significatifs de l'actualité politique et parlementaire québécoise au cours des derniers mois et s'enquérir des récents enjeux de l'actualité au Maroc.

- L'Assemblée nationale du Québec a transmis ses vœux de solidarité et de support à la population marocaine à la suite du séisme ayant frappé le pays le 8 septembre 2023. Elle a par ailleurs exprimé ses sincères condoléances en adoptant à l'unanimité une motion de soutien avec le Maroc suivie d'une minute de silence au Salon bleu en mémoire des victimes du tremblement de terre. Les marques de sympathie et de solidarité témoignées à la délégation marocaine ont illustré la qualité des liens d'amitié qui unissent les deux peuples. Les images captées ont d'ailleurs été diffusées sur les chaînes de télévision marocaines.
- La traditionnelle séance de travail consacrée à l'actualité politique et parlementaire a permis aux parlementaires de partager les évènements et les enjeux significatifs des derniers mois. La présidente de l'Assemblée nationale a brossé un portrait de la composition de la chambre en soulignant avec fierté le nombre record de 46% de femmes

élues. Les parlementaires québécois ont ensuite mis en lumière le remplacement du vote par appel nominal par le vote électronique. L'inauguration de la halte-garderie a également été mise de l'avant dans les discussions comme initiative au cœur d'une série de mesures visant à favoriser la conciliation travail-famille.

 La délégation marocaine a eu l'opportunité d'assister à la période de questions et de réponses orales afin d'observer les traditions parlementaires québécoises dans une perspective comparative.

Échanger sur les enjeux et défis touchant les deux institutions et permettre le partage d'expériences et de bonnes pratiques sur les thématiques de travail.

- Les thèmes de la sécurité alimentaire et des énergies renouvelables ont guidé le programme de la CPIMQ pour cette 6^e réunion. Deux séances de travail distinctes ont été organisées le 14 septembre, en plus de visites terrain dans la grande région de Charlevoix—Côte-de-Beaupré le 15 septembre.
- La première séance de travail a permis aux parlementaires de souligner que la question de la sécurité alimentaire occupe une place prépondérante dans les agendas locaux, nationaux et internationaux. Ils ont rappelé que la pandémie a eu un impact considérable sur l'augmentation des problèmes d'insécurité alimentaire et de sous-alimentation des populations. Les défis au cœur de l'enjeu comme l'inflation, la croissance démographique, les changements climatiques et la répartition inégale des ressources alimentaires ont été soulevés.
- La délégation marocaine a mentionné que le Maroc a développé des stratégies pour assurer une utilisation plus durable de ses ressources et la résistance des systèmes d'agriculture dans un contexte de stress hydrique et de rareté. Le *Plan Maroc Vert*, le *Plan Génération Verte 2020-2030* et l'engagement envers la recherche agricole et les projets d'irrigation et d'amélioration des infrastructures ont été mis en lumière dans les discussions. Cette séance a suscité des comparaisons avec le Québec qui évolue dans un contexte d'accessibilité à l'eau bien différent.
- Les parlementaires québécois ont à leur tour exposé les principales politiques publiques en vigueur visant à lutter contre l'insécurité alimentaire. Le recours de plus en plus fréquent des citoyennes et citoyens aux banques alimentaires a été souligné. Les échanges entre les parlementaires ont réaffirmé la vision de la sécurité alimentaire comme une problématique complexe, au carrefour des enjeux agricoles, commerciaux, sociaux et environnementaux au Ouébec.
- La seconde séance de travail thématique fut consacrée au thème des énergies renouvelables. La Commission a accueilli une présentation virtuelle de M. Normand Mousseau, professeur au département de physique de l'Université de Montréal et

Directeur scientifique de l'Institut de l'énergie Trottier à Polytechnique Montréal. Les structures de gouvernance au Québec et au Canada impliquées dans la transition énergétique, les cibles de réduction des GES et les objectifs de carboneutralité ont notamment été abordés. Dans le cadre de cette séance, les parlementaires ont mis en lumière le potentiel énergétique du Québec, puis échangé avec la délégation marocaine sur le cadre québécois de la transition énergétique, la fin de l'exploitation des hydrocarbures, la transformation de la consommation d'énergie et la production abondante d'hydroélectricité sur le territoire.

À son tour, la délégation marocaine a mentionné l'adoption d'une stratégie énergétique nationale basée sur les énergies renouvelables et le développement de l'efficacité énergétique afin de limiter sa dépendance à l'étranger. Les parlementaires ont mis en lumière les initiatives marocaines en matière d'énergie solaire, notamment la mise en service de la centrale solaire Noor à Ouarzazate considérée comme l'une des plus grandes installations solaires au monde.

Assurer le positionnement de l'Assemblée nationale du Québec et du Québec auprès des homologues marocains en mettant en valeur les initiatives porteuses, projets novateurs et savoirfaire de chez nous sur les thématiques de travail.

- La délégation marocaine a effectué une visite guidée des Jardins de l'Assemblée nationale afin d'en apprendre plus sur l'agriculture urbaine réalisée au parlement et l'approvisionnement quatre-saisons du restaurant Le Parlementaire. La présentation d'un expert a permis d'informer et de mettre en valeur les riches produits, fruits et légumes, herbes et saveurs du terroir qui y sont cultivés.
- Dans le but d'approfondir les connaissances et élargir les perspectives sur la thématique de la sécurité alimentaire, la CPIMQ a accueilli une présentation de M. Eli Sawadogo, expert en agroéconomie et responsable du Chantier d'avenir en sécurité alimentaire de l'Université Laval. M. Sawadogo a présenté le nouveau programme de formation interdisciplinaire et son approche sur-mesure visant à favoriser la conception et l'émergence de systèmes alimentaires plus inclusifs et plus durables. Les témoignages des ressortissants de la première cohorte du programme, soulignant l'importance de la collaboration entre les divers acteurs dans le domaine, ont été présentés aux membres de la Commission.
- Le 15 septembre, les membres de la CPIMQ ont entrepris un déplacement vers la région de Charlevoix-Côte-de-Beaupré à bord du Train de Charlevoix, considéré le premier train passager zéro-émission alimenté par l'hydrogène vert en Amérique du Nord. Des responsables du Centre d'innovation étaient présents pour répondre aux questions des parlementaires sur le projet et ses spécificités technologiques.

- Dans la poursuite des visites terrain, les membres de la Commission ont eu l'opportunité de visiter les installations de la ferme de l'hôtel Le Germain et d'en apprendre plus sur les initiatives de développement durable au cœur des activités de l'entreprise. Les parlementaires ont notamment été informés de l'approvisionnement en fruits et légumes des restaurants à même les jardins de la ferme et auprès de producteurs locaux, des activités de compostage, des choix écoresponsables pour les matériaux et meubles, puis de l'utilisation de technologies contribuant à réduire l'impact énergétique des activités comme la géothermie des bâtiments.
- Les deux délégations ont ensuite participé à une visite et assisté à une présentation de la Famille Migneron. La copropriétaire a partagé avec passion la démarche agroalimentaire et créative ancrée dans les racines charlevoisiennes de la ferme. Elle a fait un portrait du territoire de Charlevoix comme influence de la spécialité de la région en agrotourisme et en agriculture de niche. Des échanges ont suivi sur l'empreinte écologique des procédés de transformation alimentaire et la volonté de l'entreprise à créer de nouveaux produits par la transformation du lactosérum dans l'objectif d'éviter le gaspillage et les pertes inévitables à la production de fromages.
- Enfin, les parlementaires ont fait un arrêt à Saint-Tite-des-Caps afin d'observer le parc éolien de la Côte-de-Beaupré. Des représentants de la MRC, des intervenants de l'entreprise québécoise partenaire Boralex et le directeur général de Développement Côte-de-Beaupré étaient sur place. Ils ont renseigné les membres de la Commission sur les phases du projet de développement éolien et échangé avec eux sur les retombées économiques, sociales, et autres de ce dernier. Des discussions sur les caractéristiques des éoliennes, les défis de transport et d'adaptation au climat hivernal du Québec se sont poursuivies. Les participants ont par ailleurs abordé les enjeux d'acceptabilité sociale, de stockage d'énergie et d'équilibrage de réseau.

Statistiques

24Participantes et participants

10 Expertes et experts rencontrés

2 Circonscriptions visitées

Suivi

Cette réunion était la première depuis la pandémie et les élections législatives québécoises et marocaines. La 7^e et prochaine réunion de la Commission mixte Maroc-Québec aura lieu en 2024 au Maroc.

Dépenses

Dépenses	
Transport	6 191 \$
Repas	8 326 \$
Hébergement	11 526 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	3 590 \$
TOTAL	29 633 \$